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本报特约记者 朱润胜
本报通讯员 张宇红

初冬早晨，天气寒冷。 11 月 11 日，河北省
秦皇岛市抚宁区殡仪馆的大厅和整个院子挤满
了人， 秦皇岛市公安局抚宁分局抚宁镇派出所
所长潘权的亲人、领导、战友和自发赶来的各界
群众都来为他送行。

11 月 8 日潘权加班到很晚，9 日早上 6 时
左右开始跟同事布置工作，7 时许身体感到不
适……10 时因心脏病突发不幸去世。 49 岁，正
值盛年。

潘权 1994 年到抚宁茶棚乡派出所工作，开
始了他基层派出所民警的生涯。 23 年过去，他
转战了 4 个基层派出所，当了 14 年所长，是一

名地地道道的草根警察。
任职基层派出所所长 14 年，潘权在每一个工作

岗位上都做出了出色的业绩。 经他抓获的各类网上
逃犯超过 200 人， 直接抓获的各类犯罪嫌疑人超过
500 人，违法行为人超过 1500 人。 2007 年 3 月，他根
据蛛丝马迹，经过近半个月的蹲守，成功抓获潜逃 9
年的杀人犯罪嫌疑人杨某某， 使一起沉冤 9 年的命
案告破。 2016 年 3 月 29 日，面对杀人放火穷凶极恶
的犯罪嫌疑人， 他和战友一举将犯罪嫌疑人张某抓
获。 在寒冬冒雪连夜蹲守，他曾经受寒冻坏过身子；
在与犯罪分子搏斗的过程中， 他为了保护群众甘愿
自己受伤流血。

调解纠纷、翻墙开锁、义务维修……对于基层派
出所民警来说， 每天面对更多的是与百姓相关的琐
碎事。只要报警电话响起，就没有“不在工作时间内”
的拖延；只要群众有诉求，就没有“不在工作范围内”

的推辞。 去年，辖区内发生一起邻里土地纠纷，按规
定这不归派出所管， 但为了避免矛盾升级演化成恶
性暴力事件，接到报警后，潘权和同事们迅速赶到现
场，多次疏导调解。

2014 年，村民贾某被人打成轻伤，因索赔事宜
屡次去北京上访。潘权到任后第一天就碰上这事，他
主动找贾某谈心劝解，并历经坎坷帮他取证。贾某深
受感动，对潘权说：“你和别人真不一样，别人都躲着
我，能推脱就推脱。 只有你还主动找我，主动帮我解
决问题。”最后，贾某同意调解息诉罢访，把索赔金额
从 300 万元降到 80 万元最后降到 30 多万元， 问题
最终圆满解决。

潘权对待群众的困难热心解决， 对待亲人的问
题则是严格要求。有一次，潘权的亲侄女婿和几个村
民发生纠纷，打伤了村民，他做通了大哥的工作，将
侄女婿拘留了。

从警 23 年，潘权从没有因为自家的事耽误
过工作。 2014 年，岳父母双双住院，作为老人膝
下唯一的子女， 潘权夫妇担负起了赡养和照顾
的义务。两口子把两位老人送进医院，给老人请
了 24 小时陪护的护工。 妻子经常照顾，而他则
下班后去看望老人。那段时间，他将孩子托付给
同学的家长照顾。 所里的各项事务一点儿都没
耽误过， 同事们甚至都不知道他家里发生了什
么事情。

23 年的时间， 他一直在基层派出所工作，没
有轰轰烈烈的事迹，却荣获秦皇岛市社会治安综
合治理先进个人、河北省优秀人民警察等多项荣
誉称号。

“潘权同志是广大民警的优秀代表，是广大群
众学习的榜样。 ”追悼仪式上，秦皇岛市抚宁区委
号召全区向潘权学习。

本报记者 刘友婷
本报通讯员 温家怡

天边夕阳洒在湖面上，一群候鸟时而飞翔，
时而停留在生态浮岛上……每年 10 月下旬到
次年 4 月前后，数十万只候鸟离开寒冷的北方，
到深圳湾畔的红树林越冬。

2015 年 12 月 28 日，中国首个由政府规划
建设、 委托公益组织管理的城市生态公园———
广东深圳福田红树林生态公园正式开园。

深圳市红树林湿地保护基金会接管公园两
年来，来红树林生态公园游玩的市民多了，生态
环境也好了。 红树林生态公园正逐步成为深圳
市民参与生态保护、接受自然教育的新平台。

社会组织委托管理

占地 38 公顷的红树林生态公园东临新洲
河，南面为深圳湾，西面与福田国家级自然保护
区紧密相连， 与香港米埔自然保护区最近距离
仅 300 米。

从上世纪 90 年代开始，由于经济发展和城
市建设的需要， 被视作深圳城市名片的红树林
也遭受了相当程度的破坏。 2012 年，为了恢复
新洲河口滨海湿地生态环境， 同时给市民提供
一个体验红树林湿地、 认识生态多样性的重要
场所，深圳市政府决定建设红树林生态公园。

公园建成开园后，没有走“自包自管”的老
路。 福田区政府在公共服务项目上进一步简政
放权， 探索在红树林生态公园管理试点引进社
会组织委托管理新模式， 委托红树林基金会进

行管理，进而成为全国首家由政府委托社会组织管
理的市政公园。

在 “政府+社会公益性组织+专业管理委员会”
的新模式下，福田区政府与专业管理委员会负责监
督监查公益组织的管理团队和员工工作情况，按进
度和标准检查评估结果，支付委托管理经费；红树
林基金会则在公园日常管理、生态保护和科普教育
中充分利用自筹经费，补充政府投入，严格执行专
业管理委员会设定的评估标准和要求；而专业管理
委员会由行业专家及市民代表组成，设定监管和评
估的标准和要求，对公益组织的工作进行全面的技
术指导、监督和评估。

“政府购买服务‘只养事不养人’的理念得以体
现，社会组织在环保科普方面的专业能力也得到了
充分发挥。 ”福田区政府相关负责人说。

“红树林基金会的发起人大多是深圳本地和华
南区域的企业家，他们关注环境，也渴望去做一些
实实在在的工作回馈这座城市。 ”红树林基金会副
秘书长闫保华说，红树林基金会自 2012 年 7 月创立
伊始， 就致力于打造一支有自然教育经验的团队，
并邀请资深专家一同参与志愿者培训。

生态保护需要公众参与

正式托管公园后，红树林基金会对公园进行了
一次生物多样性调查。 调查的结果并不乐观。 园内
所植大多是园林物种，符合滨海湿地生态环境的本
土物种占比很低； 外来入侵物种在公园迅速蔓延，
威胁着残存的湿地栖息地。

“以往对保护区的理解就是把一个重要的地方
围起来，避免人类活动发生。 以为这就是保护了。 ”
闫保华说，然而由于水的流动性，上述方式并不适
用于湿地保护。 红树林基金会决定参考香港的管理
经验。

在该基金会的牵头下， 包括深圳政府部门相关
人员在内的专家团一行来到香港米埔湿地保护区实
地取经。 他们发现，米埔湿地保护区不但没有封闭，
还积极邀请公众参与， 每年为香港教育局提供 400
个学生团队的参观机会。湿地不仅没有加重破坏，生
态保护还越做越好。

“生态公园的保护需要公众的参与和支持。 ”红
树林基金会公众教育部总监胡卉哲告诉《工人日报》
记者，受香港的启发，红树林基金会组织了一系列让
普通市民参与进来的活动。

去年 10 月底，志愿者们一大早就来到生态公园
为水鸟们制作生态浮岛。割竹子、剪铁丝、铺椰纤毯、
铺泥炭苔、铺稻草……按照工作人员的指导，众多市
民通力合作，在 17 小时内完成了生态浮岛的搭建。

“由于园区建成时间短，周围植被稀疏低矮，湖
面与沿湖道路没有明显的隔离屏障， 根据绿头鸭等
雁鸭类水鸟的生活习性， 它们喜欢在远离人群干扰
并且隐蔽的地方筑巢繁殖。所以，我们需要通过建立
人工生态浮岛让它们安家。 ”胡卉哲介绍，邀请公众
制作生态浮岛能够让他们有参与感、拥有感，让他们
在参与中理解生态保护的重要性。

“这实际上是一个让人从‘我了解’到‘我关心’，
最后到‘我愿意来行动’的过程。 ”闫保华说。

“自然教育，需要走到自然中去”

每年的 10 月至来年的 4 月，深圳湾都会迎来数
十万只、高达 250 多个类群的候鸟来过冬。每当候鸟
季来临时， 都会有不少深圳市民前往红树林生态公
园观鸟。

现在， 红树林生态公园每个周末的导览活动都
由志愿者带领。新志愿者经过专门的培训，掌握导览
内容后，可以当老志愿者的助理，之后再申请考核，
考核通过可成为主讲。截至目前，基金会已经培训了

近 300 名导览志愿者。
不仅如此，红树林基金会与政府、学校合作，

建设自然教育中心，面向公众、社会和学校提供自
然教育服务。据统计，目前红树林基金会参与建设
的自然教育中心及自然学校已有 6 所， 包括福田
红树林保护区、 深圳湾公园、 福田红树林生态公
园、洪湖公园、园博园、儿童乐园。

“6 个自然教育中心开展的自然教育活动各
不相同。 每个中心都有适用于本中心的课程和教
材。”胡卉哲说，与此同时，他们还开展“种子教师”
培训， 尝试通过引导教师在中小学校引入自然科
普课程，并吸引更多孩子有组织地来到生态公园，
接受自然科普教育。

“红树林生态公园是深圳重要的绿色名片，
但仍然有很多学生从来没来过。 ”胡卉哲说，他们
希望深圳学生在上学期间，都能够到公园里来体
验、参与，“因为真正的自然教育，需要走到自然
中去。 ”

本报讯 （记者邢生祥 通讯员花木嵯）“过度放
牧与畜产品输出导致的营养失衡， 是青藏高原高
寒草地退化的主要原因。 ”11 月 8 日，青海大学农
牧学院副院长、 教授李希来解密所在团队最新科
研成果时表示， 青藏高原高寒草地退化原因的破
解， 对于深度保护和改善青藏高原生态系统意义
重大。

青藏高原是世界上海拔最高 、面积最大而独
特的生态系统类型 ，又是黄河 、长江等河流的发
源地 ，其环境效应关系广泛 。 自 2015 年以来 ，在
青海外专局引智项目支持下 ，青海大学农牧学院

科研团队与来自新西兰 、美国等国的专家 ，就频
繁活动于青海黄南藏族自治州河南蒙古族自治
县的试验牧场。

据介绍， 在这里试种的黄香草木樨等 18 种豆
科植物中，13 种成活，6 种经覆土后成功越冬。 其
中，来自新西兰的豆科植物高加索三叶草，不仅在
海拔 3000 多米的高寒草地成功种植越冬， 并在今
年 9 月份开始克隆生殖，引起李希来等专家的高度
关注。 高加索三叶草的种植既能补充土壤养分，为
牲畜提供饲草，还能在土壤固氮后促进原生牧草的
生长。

“项目团队研究得出，高寒草甸群落的退化，主
要原因是过度放牧与畜产品输出导致的草地营养失
衡，表现为土壤有机碳含量和全氮含量显著下降。 ”
李希来教授说， 固氮和补充氮肥是提高土壤肥力的
重要途径， 而豆科植物的根能将氮固定为植物所能
吸收的营养物质，“可以考虑在低海拔地区建立高加
索三叶草等豆科牧草的种子基地， 在高海拔黑土滩
推广种植”。

针对具体如何补给青藏高原高寒草地营养，李
希来科研团队开出了“组合处方”：适度牛粪捡拾，增
加植被的丰富度和多样性，提高植被生物量。海南首次给土壤环境做“体检”

本报讯 （记者吴雪君 通讯员黎大辉） 定位、 采样、记
录、拍照、制码、包装、上传……日前，在海口市琼山区云龙
镇郊外的一块农田里， 海南省地质局项目组第九采样小组
通过卫星导航确认采样位置， 按照技术操作规程完成了第
一次采样工作。 这标志着全省首次农用地土壤污染状况详
查工作正式启动。

土壤环境关乎农业农村农民的生产发展， 也关乎粮食
质量和饭碗品质。此次海南省农用地土壤污染状况详查，就
是针对该省各个市县土壤环境的一次全面“体检”———以耕
地、园地为重点，围绕以往调查发现的土壤重金属超标区及
重点污染企业影响区，开展土壤和农产品协同调查，目的是
查明该省农用地土壤超标的面积、分布和程度，以及土壤超
标对主要可食性农产品质量的影响，主要是水稻、蔬菜、水
果和胡椒、槟榔等典型热带作物。

“我们计划采集 11804 件样品，其中表层土壤无机污染
物测试样品 7939 件，表层土壤有机污染物测试样品 942 件，
深层土壤无机污染物测试样品 206 件， 以及农产品样品
2717 件。 ”全省首次农用地土壤污染状况详查项目样品采集
工作负责人郭跃品说，完成样品采集工作后，还需要对样品
进行制备、流转及分析测试，并上报数据、核查和入库，实现
成果汇总分析与集成，全面详查工作预计于 2018 年底完成。

“土壤污染状况详查是一项重要的国情调查，是推动土
壤环境风险管控、维护公众健康的重大民生工程，对建立和
完善土壤环境管理体系、促进土壤可持续利用、保障农产品
质量和人居环境安全等，具有重要意义。 ”郭跃品说。

把市民请进来，才能让公园“走出去”

营养失衡成青藏高原高寒草地退化主因
专家建议：在低海拔地区建立豆科牧草的种子基地，在高海拔黑土滩推广种植

“三线”建设让职工感受家的温暖
本报讯 “百花院落，石桌奇石院中，小桥流水菜

园绿油油。 虽是秋冬天气，但池塘小鱼尽然，何处不相
宜。 ” 看到郑州铁路局南阳工务段生产生活环境的变
化，53 岁的职工李福庆即兴写了一首词。

近年来，为改善一线职工生产生活条件，该段持续
加大“生活线、文化线、卫生保障线”建设力度，以“小伙
食吃出大健康”“小菜园结出大硕果”“小活动产生大欢
乐”等几个方面为重点，在沿线工区整修小食堂 26 个，
建设小菜园 19 个，完善活动室 37 个，解决了边远工区
306 名职工的就餐洗澡等实际问题， 使职工切实感受
到了家的温暖。 （雷金定 蒋家成）

惠 民 善 举 温 暖 村 民 心
本报讯 “前方村道塌方了 ，抓紧派个挖土机过

来帮忙把路修通。 ”11 月 8 日，正在查勘施工现场的
中铁上海局张吉怀高铁项目党支部书记徐朝伟在电
话里说道。

该项目位于湖南省吉首市凤凰县吉信镇与竿子
坪乡境内 ，此次发生塌方的龙滚村村道是吉信镇龙
滚村通往外界的唯一一条道路。 项目部积极参与抢
修解决了当地群众的出行难题 ，受到当地群众的一
致称赞 。 主动与拆迁村民签订蔬菜购销协议 、将项
目部的车免费借给当地村民做婚车 、开车外出办事
时搭载当地村民……项目部的这些惠民善举， 不仅
拉近了项目部与村民的距离 ，也营造了和谐的施工
环境。

（杨凯 卞正东）

企业为青年职工搭建助跑平台
本报讯 在刚刚结束的长庆油田采油二厂 2017

年非主体大学生分类述职及答辩中，沈虹、史纪阳、袁
高翔等人分别荣获了经营组、党群组、生产组的第一
名。 按照采油二厂最新出台的“非主体大学生分类述
职及答辩方案”， 他们不仅有机会破格聘任一般管理
技术人员，还取得了到厂机关相关科室 (部门 )3 个月
锻炼的机会。

采油二厂厂长高占武说，近年来，针对新入职员
工特别是石油相关专业的大学生越来越少的情况，二
厂以“百名骨干人才”为牵引，形成了一套具有自身特
色的管理模式，为青年职工搭建助跑平台。

（郭红英）

这位守护群众 23年的草根警察走了

山东省沂源县悦庄镇西
悦庄村村民在改建水冲双瓮
式厕所。

近年来，山东省沂源县大
力推行农村旱厕改造工程，通
过财政补贴政策为农户免费
改建水冲双瓮式厕所，改善农
村人居环境，加快推进美丽乡
村建设。 目前，全县已有 8 万
余农户完成旱厕改造。

新华社发 赵东山 摄

� 成立两年来， 中国首个由公益组织管理的城市生态公园正逐步
成为市民参与生态保护、接受自然教育的新平台———

旱厕改造助推
美丽乡村建设


